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Les Vœux du Maire 
 

 

 

Vous êtes cordialement invités à la  

cérémonie des Vœux du Maire. 
 

Samedi 4 janvier 2025  

à 11h00 salle des Associations. 
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           Edito du Maire 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Emile Bourgeois Maire de Franois accompagné du député Laurent Croizier  
lors de la manifestation Octobre Rose à Franois  

 

Chères Franoisiennes et chers Franoisiens, 
 

L’année 2024 se termine, celle-ci a été riche par ses évènements, ses réalisations et ses 
projets.  
 

Je vous invite à les découvrir dans ce bulletin réalisé par vos élus. 
 

  LES DIFFERENTS TRAVAUX ENTREPRIS DANS LA COMMUNE 
 

Les travaux programmés en fin d’année sont en grande partie réalisés : 
 

- la rénovation intérieure et extérieure du gymnase, 
- la réfection des vestiaires de football réalisée par les entreprises et les employés 

communaux avec l’appui des emplois jeunes d’été, 
- les revêtements des voiries chemin de la Dinde et chemin Rouhier ont été réfectionnés. 
- la rue Jouffroy est passée à trois voies de circulation pour sécuriser l’accès à la future 

plateforme de vente de matériaux Bonnefoy. Ces travaux sont financés en totalité par 
cette entreprise. 

 

La mise en séparatif des réseaux d’assainissement va se poursuivre en 2025 avec des 
travaux importants rue de Chaney, aux groupe scolaire et terrains de sport, rues de 
Bassand et du Grand Chemin. D’autres suivront en 2026 / 2027, la rue de la Vignotte et 
la Grande Rue avec pour cette dernière l’enfouissement des réseaux aériens. 
 

De nombreux lampadaires énergivores ont été remplacés avec un passage à leds, ces 
dispositions seront poursuivies en 2025. 
 

Enfin le choix du maître d’œuvre pour la rénovation énergétique des bâtiments du groupe 
scolaire sera adopté en 2025. 
 

  SECURITE 
 

Quatre nouvelles caméras de vidéo protection ont été installées aux abords de la mairie 
et du complexe sportif. Le système relié directement à la gendarmerie, a démontré de 
nouveau une belle efficacité lors de tentatives de cambriolages et délits. 
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Une étude est en cours avec Grand Besançon Métropole pour le ralentissement des 
véhicules et l’amélioration de la sécurité des usagers rues de l’Oratoire, du Grand Chemin 
et route de Chemaudin. Le maillon manquant de piste cyclable sur ces deux dernières 
rues devrait être réalisé dans le cadre de ce projet. 
 

  ANIMATIONS ET FESTIVITES 
 

De nombreuses manifestations ont animé notre commune en cette fin d’année : 
 

- la fête du village le 14 septembre et le lendemain les Mystères de Franois avec le 
comité des fêtes, 

- la réalisation d’un court métrage "La Vengeance Invisible" sur la commune avec des 
acteurs amateurs franoisiens, 

- puis Octobre Rose, Halloween, la représentation théâtrale des Mimosas, les chorales, 
- le vide grenier avec l’association de parents d’élèves, 
- la cérémonie au Monument aux morts avec les élèves de primaire, 
- le repas de fin d’année offert à nos ainés et la fête de Noël pour les enfants. 
 

Nous avons découvert le Viet Nam lors d’une conférence animée par deux habitants du 
village. 
 

France Bénévolat a rencontré les associations de la commune pour présenter le 
passeport bénévole. Trois franoisiens ont été reçus à la mairie de Besançon le 05 
décembre pour la remise du diplôme de reconnaissance du bénévolat. 
 

Un grand Merci à tous, 
 

C’est une grande satisfaction de voir un tel investissement de la part des clubs, des 
associations, du comité des fêtes et des nombreux bénévoles et je vous adresse mes 
plus vifs remerciements. 
 

Je remercie également notre personnel communal qui sans relâche doit faire face à de 
plus en plus de sollicitations et les élus, toujours aussi présents et qui, en permanence, 
travaillent pour satisfaire et améliorer le quotidien des habitants de notre commune. 
 

Félicitations aux élèves du primaire pour leur brillante deuxième place au concours des 
Écoles Fleuries et pour la réalisation d’un potager. 
 

Je souhaite la bienvenue à tous les nouveaux franoisiens, ainsi qu’aux entreprises 
nouvellement installées sur la commune. 
 

J’ai une pensée forte aux personnes et familles touchées par la maladie, la souffrance où 
la perte d’un être cher, je leur souhaite beaucoup de courage. 
 

En ces circonstances, j’apporte tout mon soutien aux familles et aux entreprises qui ont 
été victimes d’un incendie. 
 

Enfin, j’aurai plaisir à vous retrouver le samedi 04 janvier 2025 à 11H00 à la salle des 
associations, pour la traditionnelle cérémonie des Vœux, entouré de toute l’équipe 
municipale et du personnel communal. 
 

Je vous souhaite de très belles fêtes de fin d’année, un joyeux Noël et une bonne et 
heureuse Année 2025. 
 

Émile BOURGEOIS  
 

Maire de Franois 
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            Evènements  
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

  

 

 

Le bar de la Mairie et la 

boucherie Deforet ont organi-

sé cette manifestation 
 
Ce mardi 9 juillet 2024, la demi-finale de 
l'Euro 2024 de football entre la France et 
l'Espagne a été diffusée sur écran géant 
au centre du village.  
 
Le bar de la Mairie et le boucher ont 
organisé cette manifestation réunissant 
de nombreux habitants de Franois.  
 
Très bonne ambiance et beaucoup de 
monde qui a vu malheureusement la 
défaite de l’équipe de France 2 -1. 
 
Merci pour cette agréable soirée avec 
frites et merguez à volonté. Une 
animation de plus pour notre village de 
Franois. 
 

Les Franoisiens ont écrit un 

scénario et réalisé un film 
 

La demi-finale de l'Euro 2024 

Sur écran géant à Franois 
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           Clap de fin pour « La vengeance invisible » 
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Le film « La vengeance invisible » 

réalisé par les Franoisiens a été 

projeté le 13 juillet à la salle des 

associations de Franois. 
 

Les ados y ont joué un rôle essentiel, 
accompagnés et encadrés par une 
poignée d’adultes. Ils ont travaillé sur un 
scénario qui raconte une histoire un peu 
sombre, où les jeunes apparaissent 
comme des fantômes pour déjouer un 
projet immobilier qui impacterait la forêt de 
Franois. 
 

L’atelier écriture s’est déroulé au collège 
de Pouilley-les-Vignes, le générique a été 
réalisé à l’école primaire de Franois par la 
classe de CM1 de M. Lahaut. 
 

Lundi 8 juillet, la salle des associations 
était comble lors de la présentation du film 
de 12 minutes. Celui-ci a même été 
visionné deux fois et longuement 
applaudi. 
 

Avec ses sept lieux de tournage, le 
scénario offre également une visite 
virtuelle du village. Un film à l’initiative de 
Garance Bathier, Manon Pietzak, la Drac 
Bourgogne Franche-Comté, la commune 
et les associations « Roue Libre » et « Les 
Malandrines ».  
 

Ce film a pour but de faire découvrir les 
coulisses du cinéma au public et d’encou-
rager les activités multigénérationnelles. 
Pari réussi, donc, pour les acteurs en 
herbe qui ont maintenant un regard plus 
critique sur les films qu’ils voient à la télé 
ou au cinéma. Également une belle 
archive pour la commune. 
 

Une vidéo est à votre disposition sur le site 
de la commune : https://www.franois.fr/ 
 

Est Républicain : J.Gayffier 



8 

 

 Vivre à Franois : Il suffit de passer le pont 
 

Et pour que cela ne devienne pas une aventure (1), il faut en assurer  
la sécurité. 
 

C’est le but de l’intervention qui s’est déroulée sur le pont 
de la rue de la Fontaine près du lavoir de Franois. 
 

Dès la prise de compétence voirie en 2019, Grand 
Besançon Métropole (GBM) a procédé à un audit des 
voiries des 68 communes qui constituent le Grand 
Besançon. 
 

A Franois, l’état du pont de la rue de la Fontaine inquiétait 
les services techniques, notamment compte-tenu du 
passage régulier d’engins agricoles de fort tonnage. Ainsi, 
depuis le début du mois de septembre 2024 et pour une 
durée de 6 semaines environ, d’importants travaux de 
restructuration de cet ouvrage d’art ont été entrepris. Ils ont 
nécessité une interdiction de circulation temporaire. 
 
 

 

Sous la maitrise d’œuvre de GBM, il s’agissait de 
restaurer le tablier du pont, les parapets mais aussi 
de consolider les culées (points d’appuis à chaque 
extrémité). Des artisans spécialisés sont intervenus 
pour restaurer les murs en pierre de taille au côté 
d’entreprises qui s’occupaient de rétablir la bande 
de roulement. 
 

Après un travail de dégagement des abords, de 
décaissement de la chaussée et de restructuration 
des talus, il a été également décidé de démolir et 
reconstruire l’ancienne corniche jugée trop fragile. 
Une voute borgne découverte à l’occasion de ces 
travaux a également été comblée en béton afin de 
renforcer le tablier du pont Pour permettre une 
remise en circulation des véhicules, le revêtement 
d’enrobé a été réalisé le 27 septembre. 
 

Enfin, après avoir terminé tous ces travaux de fond, 
il restait à mettre en place la touche finale par la 
pose d’une véritable rambarde de sécurité en lieu 
et place de l’ancien tube qui faisait office de garde-
corps.  
 

Ce qui a été achevé au début Novembre. 
 

 

Désormais, vous pouvez passer le pont en toute sécurité ♪ ♫  ♪       
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

(1) Chanson de G. Brassens 1953 
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  Travaux de voirie réalisés dans notre commune 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 

Sécurité : Au chemin de la Combe, un 

passage spécialement conçu pour nos 

enfants et les piétons.  
 

Le chemin de la Combe est emprunté par les piétons, 
depuis la rue de La Félie, pour se rendre au complexe 
sportif, au groupe scolaire ou pour accéder au bois de 
Franois … 
 

Dans cette rue, la chaussée est particulièrement 
étroite et ne permet pas la réalisation d’un trottoir aux 
normes en vigueur. 
 

Néanmoins, pour améliorer la sécurité des usagers, la 
municipalité a choisi de réaliser un sentier sur le bas-
côté de la rue, dans la limite du domaine public.  
 

Un marquage au sol a été mis en place pour signaler 
aux automobilistes la limite de la voie de 
circulation…et donc la présence potentielle de 
piétons. 
 

 

 

Sécurité : Une trois voies pour faciliter 

l’accès des commerces et améliorer la 

sécurité des usagers  
 

Nous l’avons tous remarqué en accédant à la zone 
commerciale, des travaux importants ont été entrepris 
rue Jouffroy en novembre 2024.  
 

 

 
 

Photo de la trois voies, rue Jouffroy 
 
 

Depuis l’extension de la plateforme de matériaux à 
l’extrémité de la rue, la circulation des camions de 
chantiers était une source de désagréments pour les 
commerçants riverains et une gêne pour les clients. 
Afin de remédier à cette situation et d’améliorer tant la 
fluidité que la sécurité des véhicules, les services 
techniques de GBM ont proposé et piloté la création 
d’une troisième voie. 
 

Pour les camions de chantier, l’accès à la plateforme 
de vente de matériaux se fera rue de la Gare. Ces 
travaux ont été pris en charge par l’entreprise 
Bonnefoy dans le cadre de l’aménagement global de 
son site. 
 

Ces travaux rondement menés par l’entreprise Royer 
Martin, ont limité la gêne pour les commerçants. Ils 
amélioreront la circulation du secteur. 
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-     Sécurité : Éviter le stationnement anarchique près des écoles 
 

Chaque matin, près des écoles, les voitures sont souvent arrêtées à un endroit dangereux sur 
l’arrêt de bus, sur les trottoirs voire parfois directement sur la route.  
 

Ces manœuvres de stationnement sont très risquées et peuvent rapidement conduire à 
des accidents. Les enfants ou les cyclistes peuvent être rapidement ignorés.  
 

En outre, emmener son enfant à l’école peut limiter l’autonomie de ce dernier. Si les parents 
s’occupent toujours du transport aller-retour, l’enfant s’habitue à cette situation. Ainsi, il 
n’apprend pas à se déplacer de manière autonome dans la circulation, à reconnaître les dangers 
à temps ou à évaluer les distances entre les véhicules. 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 

 
 
 

Si vous voulez toujours privilégier la voiture : 
 

- Prévoir suffisamment de temps à l’avance 
Les contraintes de temps le matin encouragent à 
conduire sous les effets du stress et entraînent 
parfois à rouler plus vite que permis. Il est donc 
conseillé de prévoir suffisamment de temps le 
matin pour le trajet. Ainsi, vous commencerez la 
journée plus sereinement, et surtout vous 
conduirez avec plus de prudence et de vigilance. 
 

- Ne pas se garer dans les endroits sans visibilité 
Si les usagers de la route n’ont pas une bonne 
visibilité, cela peut rapidement devenir dangereux. 
Par conséquent, évitez de vous garer devant les 
bâtiments scolaires. S’arrêter en double file est 
également interdit. Vous devez vous garer dans les 
lieux appropriés : Parking. 
 

- Ne pas stationner sur les trottoirs 
Lorsque des voitures sont sur le trottoir, les piétons 
comme les cyclistes doivent souvent se déporter et 
utiliser la route à la place. Cela met leur sécurité en 
danger ! Dans de tels cas, le Code de la Route 
interdit le stationnement sur les trottoirs sous peine 
d’une amende de 135 €.  
 

Il est également interdit de se garer à proximité d’un 
arrêt de bus ou d’occuper une place de parking 
réservée. 
 

- Ne pas entraver les voies d’évacuation 
On l’oublie souvent mais en cas d’urgence, les 
équipes de secours doivent être en mesure 
d’atteindre un bâtiment en quelques minutes. 
Veillez donc à ne pas bloquer avec votre 
voiture l’accès aux bâtiments scolaires et aux 
issues de secours. 
 

- Conseils pour les enfants : sortir de la voiture en 
toute sécurité 
Il faut également apprendre à sortir correctement 
de la voiture. Les enfants devraient toujours 
descendre du côté du trottoir. Ainsi, s’ils sont assis 
à droite sur la banquette arrière, cela sera déjà plus 
aisé.  
 

Avant que votre enfant descende du véhicule, il est 
important de le sensibiliser à la nécessité de 
regarder correctement par-dessus son épaule. Ce 
n’est qu’après avoir vérifié qu’il n’y a pas de danger 
de la part d’autres passants ou de cyclistes sur le 
trottoir qu’il peut ouvrir la porte de la voiture.  

 
 
 

  

Essayez le Pédibus qui est un bon moyen d’apprendre à votre enfant les règles 
de sécurité et qui vous permet d’aller au travail sans contrainte. 

Rappel : Conduisez en anticipant et essayez de garder une distance suffisante avec les autres 
usagers de la route. Il peut être utile de reconnaître à temps ce que les enfants ont l’intention 
de faire ensuite (par exemple, s’ils veulent traverser la rue). 
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La fête du village  
 

Le 14 septembre 2024 a eu lieu la fête de Franois. 
Ce fut l'occasion pour tous les habitants de 
participer aux nombreuses activités proposées par 
la commune et les associations de notre village : 
 

- des jeux surdimensionnés tenus par  
le comité des fêtes.  
- une initiation au tir à l’arc  
- un concours de pétanque  

 

Un apéritif a été offert par la Mairie à tous les 
habitants présents. Les participants ont pu se 
restaurer avec les gaufres proposées par LACIM 
et les repas grâce à 2 food-trucks et un marchand 
de glace.  
 

L’orchestre les « Transformist » a animé cette 
journée.   
 

Le clou du spectacle a eu lieu à 23 heures avec les 
très beaux feux d’artifice proposés par Fêtes et 
Feux et Romain Pape. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vous pouvez revoir les photos et la vidéo des feux 

   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
  

La fêtes du village 
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            Que de succès cette année pour le 

            comité des fêtes de Franois   
 
 

Dimanche 15 septembre : Les Mystères de Franois  
 

 

Le comité des fêtes innove et propose un jeu 
d’enquête familial : « Les Mystères de 
Franois ».  
 

Basé sur le jeu de société « Les Mystères de 
Pékin », nous avons imaginé un crime commis 
au château de Franois : un voleur avait dérobé 
le collier de la marquise.  
 

Une liste de 12 suspects avait pu être établie et 
les équipes présentes devaient partir à la 
recherche de témoins dispersés dans le village.  
 

Après avoir résolu des énigmes et réalisé des 

épreuves, elles obtenaient des indices qui les 
aidaient à trouver le bon coupable. 
 

Près de 110 équipes se sont lancées dans 
l’aventure et ont réussi à démasquer la voisine 
Rosaline.  
 

Le soleil étant au rendez-vous, ce fut une très 
belle fête et le concept semble avoir plu à tout 
le monde : petits et grands !  
 

Devant le succès de cette première édition, 
nous envisageons déjà une deuxième édition 
en juin 2025. 
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           Dimanche 27 octobre : Halloween 
 
Le Comité des fêtes a organisé sa traditionnelle 
soirée d’Halloween.  
 

Plus de 240 petits monstres se sont empressés de 
découvrir le parcours enfant avec différents univers 
au sein de l’arboretum : le laboratoire fou, le monde 
des animaux monstrueux, le conseil des sorcières 
et le cimetière hanté.  
 

Des ateliers créatifs étaient également proposés. 
Du côté des plus grands, le sentier de la peur avait 
pour thème les films d’horreur, et plus de 300 
participants se sont fait surprendre par les 
personnages de Scream,  Jason, Jigsaw ou encore 
le clown aux ballons rouges ! 
 

Le Comité des fêtes remercie les nombreux 
visiteurs pour leur patience, et annonce d’ores et 
déjà qu’un système de prévente sera mis en place 
l’an prochain pour réduire le temps d’attente.  
 

Pour organiser toutes ces belles fêtes et ces 
nouveaux projets, nous avons encore et toujours 
besoin de bénévoles et de bras supplémentaires ! 

Alors n’hésitez pas… si vous souhaitez rejoindre 
notre équipe dynamique, contactez-nous. 

 

@ comitedesfetesdefranois@gmail.com 
 

Tél : 06 78 76 08 22 Vous êtes les bienvenus ! 

 
 
 
 

 

           Concours « école fleurie » à l'école élémentaire de Franois 
 

 
L'année scolaire dernière, les classes de CE1 et CE2 de 
l'école de Franois ont participé au concours « école 
fleurie ».  
 

Les élèves accompagnés de leurs enseignants et des 
animateurs du périscolaire ont œuvré tout au long de 
l'année pour que le potager de l'école soit prêt au moment 
du passage du jury mi-juin 2024 : nettoyage et préparation 
des jardinières, plantations de graines, culture de semis et 
décorations colorées. 
 

Tout début juillet, nous avons eu la joie d'apprendre que 
notre école a été classée deuxième parmi toutes les écoles 
élémentaires du Doubs ayant participé au concours ! 
 

 
 
 

           Scolaire : Sensibilisation à l'égalité filles-garçons à l'école  
 
Tous les élèves de CE2 de l'école de Franois sont 
inscrits dans le projet de « classe ambassadrice pour 
l'égalité filles-garçons » en partenariat avec le centre 
d'information des droits des femmes et des familles 
(CIDDF). 
 

Ainsi, ils et elles ont bénéficié ce lundi 18 novembre 
après-midi d'une première séance de sensibilisation 
visant à favoriser une prise de conscience précoce des 
enjeux de l’égalité filles-garçons et encourager une 
véritable culture de l’égalité. 
 

Une 2ème séance aura lieu en décembre. Le but étant 
qu'à l'issue de ces 2 séances, les CE2 endossent une 
mission d'ambassadeurs et d'ambassadrices de 

l’égalité auprès de leurs famil-
les et de leurs camarades. 
 

Ces mêmes élèves béné-
ficieront de 2 autres séances 
sur cette thématique en CM1 
et en CM2. 
 

Ces interventions et aides à la 
réflexion leur permettront de 
réaliser que chacun et chacune soit en mesure d’agir 
pour l’égalité et de faire bouger les lignes.      
 
Ensemble, disons STOP aux clichés ! 

 

mailto:comitedesfetesdefranois@gmail.com
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           Scolaire : Les CM1 et CM2 ont visité l’hôtel de Clévans 
 

Dans le cadre des 80 ans de la libération 
de Besançon, le jeudi 26 septembre, les 
classes de CM1 et CM2 ont visité l’hôtel 
de Clévans. Cet hôtel particulier du 
centre-ville de Besançon a été le siège de 
la GESTAPO de 1943 à 1944. Le général 
de Lattre de Tassigny y a également 
séjourné en 1944 pour préparer l'offensive 
vers l'est de la France. En visitant ce lieu 
chargé d’histoire et l’exposition temporaire 
sur la seconde guerre mondiale, les 
élèves ont pu appréhender ce qu’était un 
lieu de mémoire. 
 

Chloé, élève de CM2, a écrit ses impres-
sions : « J’ai bien aimé visiter l’hôtel de 
Clévans. On a vu la cave où ils torturaient 
les résistants et la salle où les résistants 
attendaient, il y avait des écritures 
gravées au mur qui m’ont touchée 
« Raymond 5 enfants femme Marie ». J’ai 
bien aimé aussi l’exposition sur la guerre.  
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

         

Le militaire nous a expliqué : « quand les villes allaient être libérées, les gens fabriquaient des 
drapeaux pour les accrocher aux fenêtres. ». 

 

Patinoire 
 

Une classe de CE1-CE2 et la classe de CM2 
ont participé à un cycle Patinoire de 6 
séances.   
 
Les élèves étaient répartis en trois groupes 
et les deux pistes de patinoire leur étaient 
réservées.  
 
Grâce à ces bonnes conditions, tous les 
enfants ont fait des progrès considérables 
sur la glace et ont pu découvrir le hockey 
sur glace. 

 

 

Olympiades 
 

Le mardi 25 juin, à l’occasion du passage de 
la flamme olympique dans le Doubs, les 
élèves de l’école élémentaire ont participé à 
des Olympiades Sportives dans les 
installations sportives du village.  
 

Chaque équipe comptait une dizaine 
d’enfants de 6 à 11 ans et devait réaliser 10 
épreuves sportives, les ainés aidant et 
encourageant les plus jeunes.  
 

Pour clôturer ces Olympiades, les élèves se 
sont échangé des médailles qu’ils avaient 
fabriquées puis ont gouté tous ensemble. 
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        Scolaire : Allez ! C’est parti pour un tour du  

                            monde à la voile à la maternelle ! 
 
 

Les classes des PS-GS de Karine Mahias et des MS-GS de Nathalie Maillot suivent la course du 
Vendée Globe, course autour du monde en solitaire, sans escale et sans assistance.  
 

Les enfants suivent Samantha Davies à bord de son bateau Initiatives-Cœur. Ils ont découvert son 
quotidien, comment elle dort, comment elle mange.  
 

Avec le simulateur de course à voile VIRTUAL REGATTA, la classe des PS-GS a créé son Imoca 
avec ses voiles bleues et s’est aussi lancée dans la course comme les plus grands navigateurs !  
 

L’imoca de la classe des PS-GS s’appelle Les Loulous de Franois, il avance bien. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

         Scolaire : La grande lessive 
 

Jeudi 17 octobre, les 3 classes maternelles ont participé à l’action « La grande lessive ». Il s’agit 
d’une manifestation culturelle internationale qui a lieu deux fois dans l’année en octobre et en mars, 
toujours un jeudi.  
 

Elle a pour but de valoriser l’art, la pratique artistique et de développer le lien social.  Les productions 
des élèves sont suspendues par des pinces à linge sur des fils à l’extérieur de l’école.   
 

Le thème était : pareil / pas pareil.  Bravo les artistes !  
. 
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            Instantanés 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 

Vacances laborieuses pour les étudiants 
 

Recrutés pendant leurs vacances durant la 
période estivale, les saisonniers viennent 
renforcer les équipes des services techniques de 
la commune de Franois.   
 

Alex et Corentin, rencontrés lors d'un nettoyage 
de rue, assument une tâche essentielle pour 
l’embellissement du village. Et ils en sont bien 
conscients, ce qui leur fait dire : " Nous réalisons 
ces travaux avec plaisir, les habitants apprécient 
et nous le font savoir. Et puis en tant qu'étudiants 
cela nous apporte une contrepartie financière 
non négligeable ! ".  
 

Un grand merci à ces jeunes ! 

 

Mouvements de personnel au service 
technique 
 

Suite au départ de Dimitri Manço, qui a rejoint les 
services techniques du Département, et en 
anticipation du départ à la retraite de Pascal 
Michelot prévu début 2025, il a été procédé au 
recrutement de deux agents techniques. Les 
deux candidats retenus parmi une dizaine de 
dossiers sont issus de la fonction publique 
territoriale. Ils ont rejoint la commune début 
septembre. Jean-Côme Maurivard, originaire de 
Franois, est doté d’une riche expérience en 
travaux paysagers, entretien des espaces verts, 
des aires de jeux et du mobilier urbain.   
Alain Briot, qui vient de Serre-les-sapins, 
apporte son savoir-faire en entretien et répara-
tion d’équipements électriques et électroniques.  
Ils sont donc complémentaires. 
Nous leur souhaitons la bienvenue et une pleine 
réussite dans l’exercice de leur mission. 
 

 

Rencontre des agents de restauration avec les parents d’élèves 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Alex et Corentin, en pleine activité malgré la chaleur 

De gauche à droite : Pascal, Jean-Côme et Alain 

 

Mardi 15 octobre, à la sortie des 
écoles, un petit gouter a été 
organisé par nos agents de la 
restauration scolaire afin de 
rencontrer les parents des 
enfants.  
 

Ce moment convivial a été 
l’occasion pour chacun de faire 
connaissance et d’échanger. 
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            Instantanés 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 

Labellisation « Made in chez Nous » de la 
manufacture Vuillemin 
 

Le label « Made in chez Nous » du départe-
ment est attribué aux entreprises du Doubs 
qui ouvrent leurs portes aux visiteurs. Il y en a 
une cinquantaine à ce jour. Cette initiative est 
portée par le Comité départemental de 
tourisme du Doubs (Doubs Tourisme).  
 

Philippe Vuillemin a reçu le label « Made in 
chez Nous » des mains de Jérôme 
Freyburger, chargé de mission et animateur 
du label à Doubs Tourisme. Félicitations. 

 

Un écran tactile pour les Franoisiens 
 

La mairie de Franois a installé un écran 
tactile sur pieds au centre du village !  
 

Les panneaux d'affichages légaux en 
papier sont remplacés par ce nouvel 
équipement moderne, offrant une solution 
plus interactive et écologique.  
 

Venez découvrir cette innovation qui facilite 
pour nos administrés, l'accès aux informa-
tions légales et municipales en toute 
simplicité et modernité. 

 

Des places disponibles à la crèche 
 

Depuis de nombreuses années, la commune 
de Franois se mobilise afin que puissent 
être proposées dans la crèche A PETITS 
PAS, des places en nombre suffisant pour 
nos enfants, permettant aux familles de 
s’orga-niser au mieux, tant sur le plan 
personnel que professionnel.  
 

Cette mobilisation porte sur le dévelop-
pement d’un accueil de qualité, facteur 
d’épanouissement, favorisant également la 
découverte et le bien-être de nos tout-petits. 
 

Pour toute information, se renseigner sur le 
site : https://www.alfa3a.org/etablissements
/petits-pas 
 

Adresse : 1 bis rue de Nozières  
25770 Serre-les-Sapins France 
 

Contact : 03 81 85 01 63     
Mail : apetispas@alfa3a.org 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.alfa3a.org/etablissements/petits-pas
https://www.alfa3a.org/etablissements/petits-pas
mailto:apetispas@alfa3a.org
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            L’APE : Le vide grenier 
 

 

L’association des parents d’élèves des écoles de 
Franois a organisé, le 3 novembre dernier, un vide 
grenier, à l’intérieur du gymnase. 
 

Plus de 85 exposants sont venus proposer leurs 
biens à la vente : jouets, vêtements, livres, disques, 
vaisselle, outils …  
 

Les chineurs étaient à pied d’œuvre dès 7h du matin 
pour trouver leur bonheur. Le gymnase n’a 
commencé à se désemplir que vers 16h et les 
derniers amateurs ont quitté les lieux un peu avant 
17h. 
 

En plus d’un stand de vente des jouets donnés par 
les parents d’élèves, l’APE a tenu toute la journée 
une buvette, où exposants et visiteurs ont pu boire 
un verre et se restaurer avec des gâteaux faits 
maison.  
 

Durant cette belle journée ensoleillée, Franois a accueilli 
de nombreux habitants des communes limitrophes dans 
la bonne humeur et la convivialité. Grâce à la 
mobilisation de nombreux bénévoles qui ont préparé, fait 
de la publicité et géré la manifestation le jour j, ainsi 
qu’au soutien sans faille de la mairie, la journée a été un 
franc succès, tant pour l’APE que pour les exposants.  
 

Les bénéfices récoltés aideront au financement des 
nombreuses activités et sorties scolaires prévues par les 

enseignants. 
 

En cette fin d’année, les activités de l’APE se recentrent 
autour des enfants et leurs familles (calendriers 2025, 
chocolats et boum de Noël), mais de nouvelles actions 
se préparent pour 2025, restez à l’affût !! 

 
 
 

           La Fondation Arc-en-Ciel s’est implantée à Franois en 2009 
 

 

La Fondation s’implante dans la 
commune en réhabilitant le bâtiment 
de la bijouterie DECERNY, et y 
installe le Centre de Réadaptation 
Cardiologique et Pneumologique 
(CRCP) des Hauts de Chazal.  
 

Le CRCP accueille des patients 
souffrant de pathologies cardia-
ques, pulmonaires, mais aussi de 
cancers, ainsi que des personnes 
atteintes de surpoids. L’objectif est 
d’aider les patients à retrouver un 
maximum d’autonomie, en leur 
redonnant confiance en leurs capa-
cités physiques.  
 

Le programme proposé se décline 
en demi-journées spécifiques pour 
chaque pathologie : les matinées, 
sont pris en charge les patients 
atteints de pathologies cardiaques, 
ainsi que les patientes post-cancer 

du sein, et les après-midis les 
patients atteints de pathologies 
cardiaques, de cancer autres que 
celui du sein et les personnes 
souffrants de surpoids. 
 

Suite à l’admission prononcée par 
nos médecins, le patient est convo-
qué pour une consultation médicale 
à l’issue de laquelle il est intégré à 
un groupe en fonction de ses capa-
cités physiques.  
 

 
 

Le patient s’engage pour 20 à 30 
séances, à raison de 2 à 5 séances 
hebdomadaires soit une durée 
variable d’environ 4 à 12 semaines. 
La demi-journée est découpée en 3 
temps, un temps d’endurance (cycle 
ou marche) un temps de gym-
nastique et un temps plus calme 

(assouplissement ou relaxation 
collective ou éducatif thérapeutique 
ou chant). Pour mettre en place ce 
programme, une équipe pluridisci-
plinaire assure la prise en charge, 
composée de médecin, infirmière, 
enseignant(e) APA (activité 
physique adapté), diététicien(ne), 
psychologue, socio-esthétique….  
 

La finalité de notre prise en charge 
est que le patient puisse, à l’issue de 
son stage, poursuivre l’activité phy-
sique en ayant ressenti le bénéfice 
pour sa santé. 
 

 
 

 

Contact : Tel : 03 81 41 80 68  
crcp25-admission@fondation-
arcenciel.fr 
www.fondation-arcenciel.fr 

  

mailto:crcp25-admission@fondation-arcenciel.fr
mailto:crcp25-admission@fondation-arcenciel.fr
http://www.fondation-arcenciel.fr/
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Tous unis par la même couleur rose à Franois. 
 

Le 12 octobre à Franois, la journée festive a commencé 
par un concours de pétanque et pour ravir les papilles, les 
bénévoles ont proposé des boissons et des gaufres. 
Toutes générations confondues, plus de 100 marcheurs 
étaient inscrits pour une foulée rose de 5 kilomètres. Un 
circuit décoré par plusieurs bénévoles a permis de faire 
changer le regard sur la maladie. 
 

D’autres activités ont été proposées : des chants avec la 
chorale Accroch’ choeur, du hip-hop avec l’association 
The- Lost, un défilé d’enfants sur le thème des 4 saisons, 
un défilé de mode avec Miss Haute Saône, un stand 
orienté sur les gestes et postures de premier secours 
animé par les pompiers dont un jeune pompier volontaire 
de 12 ans. Céline Rognon et Gérard Grosperrin ont 
accompagné musicalement la manifestation. 
 

Plus de 44 massages de bien-être ont été prodigués par 
l’association AEKB. La fondation Arc-en-ciel était pré-
sente pour informer le public sur la recherche sur le 
cancer.  
 

Groupama a distribué gracieusement plus de 200 éco-
cups et pour terminer notre manifestation un verre 
d’amitié a été offert par la Mairie avec des brioches 
confectionnées par Marie Blachère ainsi des gâteaux 
réalisés par les bénévoles.  
 

Le lundi 4 novembre la Mairie de Franois a eu l’honneur 
de remettre un chèque de 3 300 euros à Monsieur 
Vuillemin président d’Ocondoubs. Un grand merci à tous 
les bénévoles. 
 

            Evènement : Octobre Rose 
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            Forêt : un diagnostic de la forêt communale de Franois 
 
 

 

Dans le cadre de leur formation 
au CFAA de Châteaufarine, les 
apprentis de la licence profes-
sionnelle Conseil forestier ont, à 
la demande de la commune, 
réalisé un diagnostic de la forêt 
communale de Franois avant le 
renouvellement du document 
d’aménagement.  
 

Ce diagnostic devrait permettre 
à la gestion forestière qui sera 
appliquée dans les vingt prochai-
nes années de mieux prendre en 
compte les enjeux de biodi-
versité et d’accueil du public très 
présents dans la forêt. Il est 
composé d’un état des lieux sur 
le plan économique, historique, 
environnemental, et social, puis 
de propositions concrètes et 
chiffrées.  Les résultats de leur 
travail ont été présentés en juillet 
2024 à la commune de Franois. 
 

Une forêt riche de plusieurs 
manières 
 

Ce bilan a permis d’établir que la 
forêt de Franois, par son 
ancienneté, par l’abondance 
d’essences autochtones et par la 
présence de milieux divers 
(mare, arbres anciens) accueille 
plusieurs espèces de chauve-
souris, de batraciens et d’insec-
tes, ainsi qu’une flore très variée.  
 

En parallèle, des observations 
de terrain, des visites aux 
archives départementales et des 
questions aux plus anciens 
habitants de la commune ont 
amené les apprentis à se rendre 
compte que les lieux abritaient 
un patrimoine historique impor-
tant. La forêt a en effet été 
marquée par les usages qui en 
étaient faits par les habitants 
eux-mêmes, à travers les places 
à charbon, le sylvopastoralisme, 
mais aussi par son passé 
militaire, que l’on retrouve à 
travers la présence d’un fort et 
d’une mare artificielle volontaire-
ment construits en pleine forêt 
pour défendre Besançon. 
 

L’apport économique de la forêt 
à la commune a également été 
évalué. Cette évaluation a 

montré l’importance de la forêt 
pour les habitants par l’affouage, 
la consommation et la vente de 
bois d’œuvre de chêne et de 
hêtre de qualité et des activités 
annexes comme la chasse.  
 

La forêt de Franois représente 
une manne économique grâce 
à la richesse de ses sols mais 
aussi aux siècles de bonne 
gestion. 
 

Sur le plan social, on a constaté 
après une enquête auprès des 
personnes fréquentant la forêt 
que ceux-ci y étaient profondé-
ment attachés et souhaitaient 
être plus sensibilisés et mieux 
connaître son patrimoine.  
 

Ces résultats encouragent à la 
sensibilisation du public sur la 
richesse que représente la 
forêt communale. 
 

Des propositions ont été faites 
en ce sens, pour créer un sentier 
pédagogique entouré de pan-
neaux expliquant le passé et le 
présent de la forêt aux curieux. 
Des sorties scolaires pourraient 
également y être envisagées 
avec l’Office National des Forêts 

afin de présenter la forêt de leur 
commune aux élèves de l’école 
de Franois. Il a également été 
proposé de réhabiliter la mare et 
le fort, ainsi que le parcours 
d’accrobranche, et de mettre en 
réserve une partie de la forêt.  
 

Un exercice positif pour 
l’ensemble de ses acteurs 
 

Cet exercice, par le caractère 
inhabituel que représente la 
gestion de forêts périurbaines et 
son angle axé sur l’ensemble 
des richesses de la forêt a été 
enrichissant pour les apprenants 
qui ont apprécié le fait de pouvoir 
rencontrer les acteurs de terrain 
et voir les problèmes concrets 
auxquels ils étaient exposés. Le 
caractère professionnalisant de 
ce travail, à travers les échanges 
et les recherches qu’ils ont été 
amenés à réaliser.  
 

Ceci a également permis à la 
commune d’avoir une meilleure 
connaissance des aspects non 
économiques de la forêt et de 
voir un regard neuf se poser sur 
elle pour apporter des proposi-
tions nouvelles. 
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            Forêt : Bois de chauffage : satisfaire tous les Franoisiens 
 

 
 

Le vendredi 15 novembre 2024 a 
eu lieu la réunion d’attribution de 
l’affouage à Franois. Cette année 
15 inscrits se sont vu attribuer un 
lot de bois de chauffage à façon-
ner par leurs soins dans la forêt 
communale.  
 

Le bois dévolu à l’affouage a été 
réparti en parts égales et par tira-
ge au sort entre les demandeurs.  
 

Deux volumes de portions de bois 
sont proposés pour permettre de 
répondre au mieux aux profils de 
nos affouagistes. 
 

Le bois de chauffage ne manque 
pas à Franois et la volonté est de 
satisfaire autant que possible la 
consommation locale et d’entre-
tenir durablement notre forêt. 
 

- Des parts de 30 stères sont 
proposées, c’est le maximum qu’il 
est possible de délivrer. Mais tout 
le monde n’est pas en capacité, 
faute de temps, d’équipement ou 
d’espace de stockage d’exploiter 
ce volume.  
 

- Des parts de 10 stères sont donc 
également proposées. Ces plus 
petits lots contribuent à dynamiser 
et à maintenir cette pratique patri-
moniale dans la commune. 
 

L’affouage sur pied est proposé à 
Franois au prix de 5€ le stère et il 
faut chaque année s’inscrire en 
mairie, au plus tard le 15 octobre 
pour y prétendre. 
 

La commune propose égale-
ment des lots de bois de 
chauffage façonné. Il s’agit de 
piles d’un à trois stères à aller 
chercher par ses propres moyens 
dans les parcelles forestières.  
 

 

Ce bois est vendu à 
l'unité et dans la limite 
de 30 stères. 
 

Les commandes de bois 
de chauffage façonné 
doivent être déposées 
en mairie pour le 15 
janvier pour une attribu-
tion aux alentours du 15 
mars.  

            Le gaspillage alimentaire 
 
 
 

En octobre dernier, en collaboration avec le 
SYBERT, le personnel de cantine a effectué la 
pesée des aliments jetés en fin de service des 
repas. La progression par rapport à 2023, où 
avaient été effectuées les mêmes pesées est de 
13,5%. Cette amélioration est due à la mise en 
place d’un plan d’action : 
- Mise en place du self-service avec rééquilibrage 
des effectifs entre les 2 services 
• Réutilisation les denrées non consommées  
• En commandant des repas aux grammages 
maternels pour les CP  
• Utilisation des bacs transparents pour jeter les 
restes non consommés  
• En adaptant la taille des tranches de pains servies  
• Utilisation des assiettes de taille ≤ à19cm  
• En recueillant l’avis des convives et en 
communiquant auprès des Franoisiens et des 
parents. 
 

Afin de continuer dans cette démarche de diminuer 
le gaspillage alimentaire, notre équipe en collabo-
ration avec notre prestataire de service en repas va 

travailler sur le grammage qui doit être adapté à 
nos convives. 
 

Une pesée simplifiée de contrôle aura lieu fin 2025 
pour connaitre la progression par rapport aux 
années précédentes. 
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            Les travaux réalisés au gymnase  
 
 

Un équipement sportif de grande qualité  
 

Une salle flambant neuve permet notamment la 

pratique de sports collectifs aux scolaires et aux 

clubs de Franois, encourageant ainsi la pratique 

sportive. 
 

Les vestiaires ont été entièrement refaits à neuf 

avec le déplacement du club house à l’étage ce 

qui permet au public d’avoir accès à une buvette 

pendant les matchs. Les installations sportives 

sont protégées par un rideau. 
 

Désormais, la salle est équipée d’un éclairage 

LED adaptable aux disciplines qui a pris le 

relais d’anciens luminaires énergivores. 
 

 

 

 

 

 

La rénovation du gymnase a permis : 

- L’optimisation des surfaces des salles existantes. 

- La création d’un espace dédié pour toutes les 

activités : Handball, Badminton et Athlétisme pour 

les enfants. 

- La rationalisation du fonctionnement interne avec 

la pose d’un escalier pour permettre l’accès à 

l’étage. 

- La mise aux normes. Etablissement recevant du 

Public 
 

Les façades ont été repeintes 
 

L’entrée a entièrement été refaite. Les murs 

extérieurs ont également été repeints donnant au 

gymnase une seconde jeunesse.

 
 

            Les travaux effectués dans les vestiaires du foot 
 

La réfection des vestiaires se poursuit 
 

Après le remplacement des fenêtres, des portes 

intérieures, des robinetteries dans les douches, la 

commune a procédé pendant les vacances d’été à 

la mise en peinture des vestiaires avec les employés 

communaux et les emplois jeunes. 
 

Depuis la rentrée scolaire, la toiture a été rénovée, 

un bardage en composite a été posé sur la façade 

arrière. Une nouvelle VMC a été installée dans les 

vestiaires. Pour répondre aux normes PMR, une 

rampe béton a été créée près de la porte de la salle 

de convivialité. 
 

D’autres travaux seront bientôt réalisés : la réfection 

des façades en peinture et la mise aux normes de 

l’électricité à l’extérieur et à l’intérieur. 
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            Extension de la vidéo protection 
 

La commune de Franois s’est dotée d’un équipement de vidéo protec-
tion en 2022 qui comprend 16 caméras réparties sur 14 sites. 
 

Quelques zones non couvertes viennent d’être équipées, 4 caméras ont 

été installées par la société Jet1Oeil aux abords de la mairie et du 

complexe sportif. 
 

L’ensemble du système est relié à la gendarmerie qui assure une 

surveillance et intervient directement et plus rapidement en cas de délit. 

 
 

 

           La Clé à l’heure du bilan et les projets pour 2025 
 

L’assemblée générale de l’association La Clé a été l’occasion de faire le point sur l’année écoulée et 
d’évoquer les différents chantiers pour l’année à venir. 2025 sera encore une année dynamique.  

 
L’association La Clé, qui rayonne sur 
Franois et Serre-les-Sapins, a tenu son 
assemblée générale. L’occasion de 
dresser un bilan comme c’est le cas à 
pareille époque de l’année.  
 

L’association compte à ce jour 545 
adhérents. 379 adultes (majeurs) et 166 
enfants et adoles-cents de moins de 18 
ans. Preuve de la bonne santé de La 
Clé, ses effectifs sont en hausse de 7 % 
par rapport à l’année précédente.  
 

Il y a 658 inscriptions pour les 27 activi-
tés proposées, sachant que 16 % des 
adhérents pratiquent plus d’une activité. 
Elles sont encadrées par 20 animateurs, 
dont 4 bénévoles.  
 

L’âge moyen est de 9 ans pour les moins de 18 
ans, et de 59 ans pour les personnes majeures. La 
moyenne d’âge est de 42 ans pour l’ensemble des 
adhérents. Les tarifs des activités sont stables.  
 

Les locaux du CCSL, de la salle des associations 
de Franois et le Dojo, sont mis à disposition de la 
Clé par le Sivom, ainsi que les charges attenantes. 

 
 

 

           L’Emica en quelques mots 
 

Si la musique vous tente, tentez la musique !!          Mail : emica2@orange.fr  Tél : 03 81 48 53 88  
 
 

L’Ecole de Musique Instrument Chant et Animation (E.M.I.C.A.) 
vient de faire sa rentrée en septembre dernier. 240 adhérents 
et élèves fréquentent les cours de musique de cette association 
âgée de 24 ans. 
 

En marge de l’enseignement musical les élèves se produisent 
lors de concerts, auditions et spectacles. Diverses manifes-
tations ont eu lieu ou sont déjà programmées : 
 

  Le 17 décembre à l’église de Franois s’est déroulé le concert 
des professeurs de l’école de musique et de la chorale 
Emicanto. 
  La chorale adulte Emicanto recevra début mai, une chorale 
allemande, divers concerts seront organisés dans le secteur 
Franoisien. 

 

     Toutes les activités et les offres de cours se trouvent sur Facebook et sur le site : www.emica.fr 

 

Est Républicain : J.Gayffier 

mailto:emica2@orange.fr
http://www.emica.fr/
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Anthony, à droite, organise les loisirs en forêts 

 

             Sports Franche : L’international Weskey Pardin à Franois 
 

                                                                                                                            Est républicain : 8 juillet 2024 

Handball     Les gardiens du temple 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

   

        Franois : Le Parc Aventure est ouvert ! 
 

L’accrobranche a rouvert en juillet 2024. 
 

La concession a été rachetée par Anthony Muller et sa 
compagne, Leticia Fernandes. 
 

Une convention tripartite a été signée, pour douze ans, 
entre les nouveaux propriétaires, l’ONF et la commune de 
Franois. Elle définit les modalités d'occupation des 
parcelles sur lesquelles est installé le parc aventure. 
Anthony a restauré et amélioré les installations qui ont été 
soumises à un contrôle strict de sécurité par Alti Sécurité 
et Iléo pour le contrôle sanitaire. 
 

Le site qui compte onze parcours répartis sur neufs 
niveaux accueille actuellement une centaine de 
pratiquants journaliers. 
 

Les enfants sont admis à compter de 4 ans et doivent 
avoir une taille de 1.05 mètre minimum. 
 

Huit employés encadrent, sécurisent et surveillent en 

permanence les participants. Une oasis de fraicheur, 
de loisirs et de détente à découvrir rapidement. 
 

https://accrobranche-besancon.com/contact/ 
 

Tél : 06.27.13.82.98 
 

https://accrobranche-besancon.com/contact/
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        Franois :  Antoine Olivier, un trailer sur la Trace 
                         des Ducs de Savoie 
 
 
Les Jeux olympiques et 
paralympiques ont attiré la 
lumière sportive sur eux cet 
été, mais il y avait d’autres 
énormes défis à remplir. Ce 
qu’a fait Antoine Olivier au 
prestigieux Ultra trail du Mont 
Blanc (UTMB) et de la Trace 
des Ducs de Savoie. 
 
Les Jeux olympiques et paralym-
piques ont monopolisé l’attention 
sportive de cet été. Mais pendant 
ce temps, sans se faire remar-
quer, d’autres sportifs, moins mis 
sous les projecteurs d l’olym-
pisme, ont réalisé des exploits. 
 
Le village de Franois en compte 
un : Antoine Olivier, qui s’est 
aligné sur le prestigieux Ultra trail 
du Mont Blanc (UTMB), et plus 
particulièrement l’épreuve dite 
de la Trace des Ducs (TDS) qui 
relie le Val d’Aoste à la Savoie. 
Une course de 148 km au départ 
de Courmayeur et arrivée à 
Chamonix avec un dénivelé 
positif de 9300 m. 1800 coureurs 
y ont participé cette année. 
Antoine est arrivé 30e un 
classement plus qu’honorable 
après 24 heures d’efforts. 
 
 
 

Parti à minuit, il est arrivé 24 
heures et 8 minutes plus tard. Il 
se confie : « Ce fut très dur car il 
a fait trop chaud dans la journée. 
J’ai dû puiser dans mes 
réserves. Le plus important, 
dans cette course, c’était la 
gestion de l’effort, de la vitesse 
et de l’alimentation. J’ai d’ail-
leurs failli abandonner après 
100 km, mais grâce au soutien 
important de ma famille, j’ai 

repris la course. Ils ont su trou-
ver les mots pour me relancer ».  
 

L’UTMB dans le viseur  
Antoine s’est préparé assidû-
ment à cette course à raison de 
10 à 12 h d’entraînement par 
semaine. Il espère être retenu 
pour participer à l’UTMB l’an 
prochain, qui est la course de 
trail running la plus mythique et 
la plus prestigieuse au monde 

avec 171 km et 10 000 mètres 
de dénivelé positif pour faire le 
tour du Mont-Blanc en tra-
versant l’Italie, la Suisse et la 
France.  
 

Une course unique mondiale-
ment reconnue. On lui souhaite 
beaucoup de réussite. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
  

Antoine en plein effort lors d’un trail 

L'Est Républicain - 07 janv. 2024 
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            Nouvelle identité pour le Bad In Franois ! 
 

 

 
 
Une nouvelle saison débute pour le 
Bad In Franois version 2024-2025 
et afin de fêter dignement les 10 
ans de l’association, le club se pare 
de noir et d’or avec un maillot 
« spécial 10 ans ». 
 

Comme les précédentes années, 
notre seuil des 60 licenciés est 
dépassé avant même le début de 
saison et cette année nous 
enregistrons 67 adhérents.  
* 

La saison a commencé sur les 
chapeaux de roue puisque nous 
avons déjà réceptionné une 
manche du Trophée du Doubs pour 
un tournoi au sein de notre 
gymnase le 14 octobre. Le BiF a 
porté fièrement les couleurs du club 
avec 9 podiums (dont 2 victoires) 
sur les 7 séries où nous étions 
engagés ! 

Ce tournoi a été salué par le Comité 
du Doubs ainsi que par tous les 
participants pour son organisation 
et sa convivialité. Nous remercions 
également la commune pour son 
aide avec la mise à disposition du 
gymnase et le financement des 
peintures du sol. 
 

En effet, durant l’été, afin de gêner 
le moins possible les autres 
utilisateurs du gymnase, nos 
bénévoles ont repeint pendant plus 
de 17 heures les lignes noires des 
terrains de bad qui s’effaçaient 
avec le temps. Un grand merci à 
tous ceux qui ont donné de leur 
temps pour ce long et pénible 
travail.  
 

De plus, cette saison, le BiF a mis 
en place un jeudi sur deux (hors 
soir d’interclubs) de vrais entraî-
nements par l’intermédiaire de 
notre coach bénévole diplômé 
d’état Yannick Levant. Ceux-ci 
rencontrent un vrai succès puisque 
au moins 20 joueurs sont régulière-
ment présents à chaque séance.  
 

Malheureusement, le manque de 
terrains tracés restreint la capacité 
d’accueil de joueurs lors de ces 
séances.  
 

Maintenant, place à la suite de la 

saison et la continuité du cham-
pionnat, où nos quatre équipes 
donnent le maximum dans leurs 
championnats respectifs afin de 
réaliser une aussi belle perfor-
mance que la saison dernière. 
 

La prochaine date à retenir sera le 
jeudi 9 janvier à 19H30 avec la 
dégustation de la galette, entouré 
de nos joueurs et nos nombreux 
sponsors que nous remercions une 
fois de plus pour leur soutien. 
 

Un grand merci à tous nos 
licenciés, à nos sponsors, à la 
commune et à tous ceux qui 
soutiennent notre club du Bad In 
Franois ! 
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            Fredon :  Gestion durable des espaces publics  
 

La CHARTE+NATURE, qui fait l’objet d’une convention avec l’association FREDON, a pour 
objectif la préservation de la santé, la protection des écosystèmes et de la biodiversité et 
l’amélioration de la qualité des eaux. Un audit, dont l’objectif est la labellisation au niveau 1 de 
la Charte + Nature, a été réalisé par FREDON le 24 septembre 2024. Les actions réalisées en 
cours d’année ont été présentées et évaluées : 
 

Thématique « Produits phytosanitaires » 

• Arrêt total de l’utilisation de produits phytosanitaires 

• Désherbage manuel, mécanique ou thermique des bords de chaussée et places (parvis 

de l’église par exemple) 
 

Thématique « Réduction de déchets vert » 

• Rédaction d’un plan de gestion différenciée des espaces communaux, qui définit les zones de tonte raisonnée 

(augmentation de la hauteur de tonte et/ou réduction de la fréquence, fauchage tardif) et rédaction des 

consignes correspondantes pour les agents techniques. 

• Taille raisonnée des arbres et arbustes et Choix de végétaux favorables à la réduction de déchets (arbustes à 

pousse lente, plantes vivaces...) 
 

Thématique « Mieux gérer l’eau » 

• Couverture des sols nus sur la totalité des massifs floraux et pied des arbustes et arbres d’ornement afin de 

réduire au maximum les arrosages. 

• Mise en place de récupérateurs d’eau de pluie à l’atelier municipal 
 

Thématique « Favoriser la biodiversité » 

• Réalisation d’un état des lieux des espèces exotiques envahissantes (renouée du Japon) et plan de surveillance 

et/ou de prévention. 

• Fauchage tardif de plus de 20% des espaces enherbés avec identification des zones concernées. Ces espaces 

seront signalés par des panneaux d’information. 

• Acceptation par les habitants du village de la présence de végétation spontanée dans l’entretien des espaces 

verts (pied de murs, bord de chaussées ou massifs) 

• Optimisation de l’éclairage public avec poursuite du passage en LED 
 

Thématique « Communiquer » 

• Favorisation de l’appropriation des espaces verts par les habitants (panneaux d’information, installation de 

bancs, signalisation) et Information via bulletin municipal.  

Les actions envisagées pour l’obtention de la labellisation au niveau 2 seront présentées dans le prochain bulletin. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Plan de gestion de l’espace public avec les principaux espaces verts, dont ceux traités en fauche tardive  
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 Histoire : Cérémonie du 11 novembre  
 

La cérémonie s’est déroulée en présence du 
maire, des élus, des anciens combattants, des 
gendarmes, des militaires et des enfants. 
 

Les élèves de CM2 ont interprété 2 chants 
devant un public très nombreux.  
 

Les enfants du village ont relaté les faits histo-
riques vécus par les habitants pendant la 
première guerre devant un public très 
nombreux. 
 

Les textes ont été préparés par l’associa-
tion histoire et patrimoine, en voici des 
extraits : 
 

L’année 2024 marque la 110e année du 
début de la guerre de 1914. Chronique des 
premiers jours 
 
 

La guerre est imminente : 
 

Face à l’esprit belliqueux de l’Allemagne, les 
discussions n’ont pu aboutir. Les journaux de 
l’époque font état de très importants mouvements 
de troupes allemandes de couverture qui sont 
installées en certains points, à moins de 10 km de 
la frontière (Petit Comtois du 2/08). 
 

Le conflit étant devenu inévitable, dans la 
commune de Besançon, le droit de réquisition est 
ouvert à partir du 31 juillet 1914 (ministre de la 
guerre). 
 

La mobilisation générale de l’armée allemande 
a été décrétée samedi soir 1er août. 
 

Mobilisation : 
 

 

 

Le 2 août est le 1er jour de mobilisation qui a 
permis de rassembler au début du conflit 
2 944 000 hommes. 
 
 

 
 
 

 

Décret de mobilisation : 
 

« Le Maire de la ville de Besançon a l’honneur de 
de prévenir les habitants que par télégramme 
officiel reçu ce jour à 16h46 de Mr le Ministre de 
la guerre, notification lui a été donnée d’un ordre 
de mobilisation générale, le premier jour de cette 
mobilisation devant être le dimanche 2 août ».  
 

Il invite les réservistes et les territoriaux à se tenir 
prêts à partir, mais à ne se mettre en route 
qu’après avoir pris connaissance des affiches de 
mobilisation que la gendarmerie doit faire 
placarder incessamment dans la commune ». 
 

La mobilisation combine le rappel des réservistes, 
la perception du matériel nécessaire à l’entrée en 
campagne et une importante logistique pour 
acheminer les troupes et leur matériel vers les 
dépôts puis sur les lieux de concentration définis 
par le plan de campagne. 
 

Chaque réserviste sait, en consultant son 
livret individuel de mobilisation, le lieu et le 
jour auxquels il doit répondre à l’appel. 
 

Les troupes auxiliaires comprennent les services 
de santé, les aumôniers, les vétérinaires etc. La 
mobilisation concerne aussi les propriétaires 
d’animaux de trait et de certaines voitures 
attelées. Ils sont tenus de les déclarer à la mairie 
et reçoivent des indemnités en cas de réquisition.  
 

En 1914, 135 000 chevaux partent à la guerre, 
600 000 chevaux seront mobilisés pendant le 
conflit, essentiellement des chevaux de trait. 
 

Les chemins de fer jouent un rôle capital dans la 
réussite des opérations : la mobilisation nécessite 
10 000 trains, du 1 er au 15 Août. 
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 Histoire (suite) 
 

Le 18 août, 2 700 000 soldats sont prêts à 
entrer en campagne.  
Pendant toute la guerre, 8,7 millions de 
soldats et de marins furent mobilisés et 
800 000 travaillèrent dans les usines 
d’armement en tant qu’affectés spéciaux 
 

Dès le 2 août il y eu de nombreuses violations de 
la frontière française par les patrouilles et les 
troupes allemandes. La concentration des troupes 
françaises de couverture s’est faite avec une 
rapidité extraordinaire. La compagnie PLM a 
transporté en 18 h près de 210 000 hommes alors 
que l’on comptait qu’il faudrait plus de 5 jours pour 
amener les troupes de couverture sur la frontière 
de l’Est. 
 

L’Eclair comtois du 03 août fait état de la rupture 
diplomatique avec la France 
 

Dispositions prises : 
 

Elles concernent les étrangers, les armes, le prix 
du pain, de la viande, légumes et fruits, presse, la 
circulation des véhicules et des personnes, les 
réunions, les opérations de mobilisation, transport 
de troupes, blessés, tués, prisonniers, les 
mesures de police et de ravitaillement, la 
réquisition des automobiles et les voitures avec 
coffre… 
 

Un avis est communiqué aux communes concer-
nant les prestations à fournir qui peuvent être 
requises : le logement ou le cantonnement, la 
nourriture journalière des hommes et des 
animaux, les vivres, le chauffage, le fourrage et la 
paille de couchage que ce soit pour les personnes 
ou les animaux, les moyens d’attelage et de 
transport…les abris pour les chevaux  
 

La fixation du nombre d’hommes par famille est 
faite par le maire 
 

L’état de siège : 
 

Extrait du journal Le Petit Comtois du 05 août  
 

« L’état de siège de la place de Besançon vient 
d’être déclaré, prescrire toutes les mesures de 
défense, occuper tous les terrains, ordonner des 
démolitions, prescrire toutes les mesures de 
défense etc. ». 
 

Un appel est lancé aux travailleurs pour venir 
remplacer ceux qui sont partis  

(travail au champ pour rentrer les récoltes à St 
Ferjeux, Château-farine, Tilleroyes, et alentours 
de Besançon ). 
 

Le 5 août : l’Allemagne nous déclare la guerre  
 

L’Allemagne a attaqué la France sans déclaration 
de guerre. 
 

Le 6 août : l’hôpital St Jacques est réquisi-
tionné pour être affecté à l’installation d’un hôpital 
militaire. Il a été évacué par les soins de la 
commission des hospices.  
 

Les malades ont été déplacés sur l’Asile 
départemental de Bellevaux qui assurera jusqu’à 
nouvel ordre l’hospitalisation des malades civils. 
 

Le 7 août : un appel est lancé aux femmes : 
 

On a besoin de la bonne volonté et du dévoue-
ment des dames pouvant rendre quelques faciles 
services de couture dans les différents locaux ou 
l’on habille les réservistes (écoles). 
 

 
 

Le 13 août : à propos des morts et blessés  
 

L’Eclair Comtois donne l’information suivante : 
pour ne pas fournir à l’ennemi la plus légère 
indication sur le mouvement de nos troupes, le 
gouvernement a interdit la publication du chiffre 
de nos pertes en tués et blessés, les noms des 
victimes de la guerre, le lieu et le jour où ils sont 
tombés. Néanmoins un bureau a été ouvert pour 
renseigner les familles … 
 
En 1911, Franois comptait 411 personnes :  
50 hommes ont été mobilisées pendant la guerre 
et 12 ont leur nom inscrit sur le Monument aux 
Morts de Franois. 

 
 

Textes lus par les enfants de Franois 
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            Repas de Noël – Distribution de colis 
 

La samedi 14 décembre, les anciens se sont 
retrouvés autour d’un menu concocté par le 
restaurant « la Belle Epoque ». Chants et danses 
avec un accordéoniste, se sont succédés pour le 
plus grand bonheur de tous. 
 

130 franoisiens ont répondu à l’invitation alors que 
200 personnes préféraient recevoir un colis. 
 

Le repas de Noel est un évènement qui se tient 
traditionnellement une fois dans l’année. C’est un 
peu comme un anniversaire, un repas qui permet 
de se retrouver et d’évoquer toutes les bonnes 
nouvelles qui jalonnent notre vie. 
 
 

 
 

           Découvrez le traîneau du Père Noël   
 

Cette année, une nouveauté : le traîneau du 
Père Noël et son renne.  
 

Le thème est la forêt enchantée avec de 
nouvelles structures par rapport à NOEL 
2023 
 

Un concept le recyclage à des fins déco-
ratives pour Noël a été privilégié. Aspect 
naturel avec la récupération de palettes. 
 

De drôles d’elfes vous amènent à travers la 
forêt enchantée peuplée de petits animaux et 
pleins d’autres surprises. Vous plongez dans 
l’ambiance festive avec la maison du père 
Noël dans l’ attente du courrier des enfants.  
 

Noël reste donc une porte d’entrée vers des 
émotions magiques et symbolise rires et 
moments de partage. 
 

Rendez-vous dans une réelle immersion pour 
des photos uniques. 
 

Un grand merci aux bénévoles pour leur  
dévouement 
 

 
 
 
 

            Remerciement 
 

 
A tous les habitants de Franois, merci !  
 

Suite à l'incendie de notre maison, nous sommes profondément 
touchés par l'élan de solidarité qui s'est développé autour de notre 
famille. Nous vous remercions infiniment pour votre grande 
générosité, vos nombreuses marques d'affection et votre 
réconfort.  
 

Nos mercis s'adressent à la fois à Mr le Maire et la commune de 
Franois, l'Association des Parents d'élèves, le Comité des Fêtes 
et à chacun d'entre vous pour toutes vos initiatives.  
 

Votre soutien nous a été et reste précieux pour surmonter cette 
épreuve et voir l'avenir plus sereinement.  
 

Du fond du cœur, encore mille mercis.                                   Jérémy, Emeline, Lana et Maxence 

Très joyeux Noel à vous tous 

Sur la photo : Philippe, Patrick et François 
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             Infos communales 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

      Calendrier des collectes 2025 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

        Vous trouverez le calendrier des collectes sur le site  
       de la mairie : https://www.franois.fr/ 
 
 
 

  Signalez les désordres causés  
par la sécheresse 

 

L’ensemble du département du Doubs a de nouveau subi une situation 
exceptionnelle en matière de sécheresse cet été 2024. 
 

Les administrés constatant des dégâts sur leurs habitations doivent 
faire une déclaration auprès de la mairie en transmettant un descriptif 
des désordres constatés. (avec témoignage, et photos). 
 

Le maire effectuera la demande sur un formulaire CERFA. Les 
dossiers sont ensuite instruits par la préfecture puis remis à la 
commission interministérielle en charge de l’examen des demandes.  
 

Si notre commune bénéficie de la reconnaissance de l’état de 
catastrophe naturelle, un arrêté interministériel sera publié au Journal 
Officiel.  
 

Les habitants disposeront d’un délai de 30 jours après la date de 
publication pour déclarer les dommages matériels directs qu’ils 
ont subis auprès de leur assureur. 

 
  

 

 Code de la route 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 Carte jeune 
 
 

 

Pour continuer de conduire un 
véhicule en toute sécurité, 
pour soi et les autres, des 
seniors ont suivi des cours de 
la Prévention routière.  
 

Une remise à niveau, notam-
ment sur les nouveaux pan-
neaux, accompagnée de tests 

La commune a offert à tous 
les jeunes franoisiens qui 
se sont déplacés en Mairie 
la carte avantage jeune.  

Attention les demandes 
pour l’année 2024 ne seront 
instruites qu’à compter du 
premier trimestre 2025. 

Vos Biodéchets doivent être 
jetés dans le composter. 
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Mairie de Franois 

 
Accueil 
 

Du lundi au vendredi :  

8h00 - 12h00 
 

Mardi de 16h30 à 18h30 
 
 

MAIRIE DE FRANOIS 
 

Place Georges Maurivard 
 

25 770 FRANOIS 
 

Tél : 03 81 48 20 90 

 

  mairie@franois.fr 

Site : www.franois.fr 
 
 

 

Bulletin Franois 
 

Vous pouvez nous déposer 

vos articles, photos en 

Mairie ou nous envoyer 

vos textes par email : 
 

 communication@franois.fr 

 
 

Numéros utiles :  

 
Gendarmerie 
 

1, rue des Tilleuls 
 

25 480 ECOLE VALENTIN 
 

Tél : 03 81 21 16 60 
 

Pompiers :  
 

Composer le 18 
 
 

Joyeuses Fêtes

file:///C:/Users/MOUTON/Documents/1%20PATRICE/5%20%20MAIRIE/2%20COMMUNICATION/2%20BULLETIN%20MUNICIPAL/1%20Bulletin%20Franois/mairie@franois.fr
http://www.franois.fr/
mailto:communication@franois.fr

